



されております。それからもう一種類  
年末年始の休暇も、これはいわゆる官  
廳の休暇日であります。明治六年の太  
政官布告の第三号によりまして、「月  
一日から三日まで、それから十二月立  
十九日から三十一日までの休みがこの  
意味の休暇日として規定されておりま  
す。それからもう一つ附け加えます

んだん実情を聞きますと、労働者によつて歓迎しておるところもあり、また一週二回は多過ぎるというので、歓迎しないところもあるそうでありますが、とにかく規定の上ではそうなつております。

意味の休暇日として規定されておりま  
す。それからもう一つ附け加えます  
と、大正十一年の閣令第六号によりま  
して、本属長官は所屬職員に対して七  
月二十六日から八月三十一日までの間  
において事務の繁閑をはかつて二十日  
以内の休暇を貰え得るということにな  
つておりますが、これは休暇日ではな  
く、休日関係の法規の方で申し  
上げますと、法律上、休日というもの  
は、主として期間の計算とか、期日の  
指定に関して問題になるのであります  
が、その意味がおの／＼の場合によ  
つて多少違つております。まず民法の  
方で申し上げますと、期間の末日が休  
日に当るときは、期間はその翌日で満

ものであります。休曜日以外の休みの日ということになります。  
それから休日の第三の意味は、ある社会や、ある階級ないしは地方の全般を通じて、業務を休んで取引をなさない日、こういう意味合であります。この点につきましては、前に第一の意味で申し上げました、いわゆる一般の休日のほかに、日曜日も含まれるのであります。そのほかにいわゆる銀行休日、これは土曜の午後になります。それからほん、ひがんなどがこれに属するわけであります。

おいても、先ほど申し上げた第二の意味の休日ということになるわけであります。

日という言葉が使われておるのであります。これは労働法上の労働者の就業制限の一つの方法として行われているのであります。これは労働法上の労働者の就業制限の一つの方法として行われているのであります。以前には工場法の第七條で、少くとも毎月二回の休日といふことが定められておりましたが、今それから訴訟法関係で申し上げますと、民事訴訟法においても、また期間の計算について民法に従つております。しかしその場合のいわゆる一般の休日という言葉は、その日に取引がなさるや否やを問わずに法定されてお

り、日曜日と先ほど申しだ第一の意味の休日がこれに當つております。これ

規定されておると一言であります。

それから刑事訴訟法も、大体民事訴訟法と同じ規定でありまするが、多少の特則があります。これは刑事訴訟法の八十一條の三項に規定されておりま

それから日曜日と一般の休日十なむち祝祭日であります。これには民事訴訟法上、原則として期日の指定とか、遅延とか、執行行爲を許されないことになつております。これが民事訴訟法の第百五十三條、百七十四條、五百三十九條などに規定されておるところであります。

最後に祭日と休日の法律的の意味を一言申し上げますと、祭日は、法律上は皇室の祭典の行われる期日といふこととあります。これに大祭日と小祭日とありますて、大祭日は從來の皇室祭祀令の第八條と第九條とに定められておるところでございまして、一應申し立ててみますと、まず第一に一月三日の元始祭、二月十一日の紀元節祭、春分日の春季皇靈祭と春季神殿祭、四月三日の神武天皇祭、秋分日の秋季皇靈祭と秋季神殿祭、次に、十月十七日の神嘗祭、十一月二十三日の新嘗祭、十

二月二十五日の先帝祭、これは今、大正天皇祭が設けてあります。そうして最後に先帝以前の三代、先后、皇妣たる皇后の各式年祭、これらが大祭日でありますて、今申し上げましたうちの元始祭から先帝祭までが休日となるわけであります。そうしてこの大祭日は、天皇がみずから祭典を行われるわけであります。

次に小祭日は、これは從來の皇室祭祝令の第二十條と第二十一條に規定さるところと二つで二箇、ましてい

卷之二

月一日の歲旦祭、第二に二月十七日の新年祭、第三に十一月三日の明治節祭、第四に十二月中旬の賢所御神樂、第五に四月二十九日の天長節祭、そ

して最後に先帝以前三代、先后、皇姫たる皇后の各例祭、それから綏靖天皇以後先帝以前三代に至る歷代天皇の各式年祭、これらが小祭日として規定されておるのであります。この小祭日申しましたのは、天皇がみすから祝日をされて、掌典長が祭典を行うということになります。

それから祝日であります、祝日は

國及び國民一般の慣例の祝い日といふことになるわけであります。これは四大節と新年宴会がこれに当るのであります。四大節のうち紀元節と天長節とは、明治六年の太政官布告の第一号、第九十一号によつて設定されておりまます。それが明治節は昭和二年三月三日、白の詔書によつて制定されておりまます。それから一月一日は古來の慣例によるつて定まつたわけであります。それから新年宴会は昭和二年の勅令二十九号によつて明らかになつております。この四大節におきましては、小学校、

中学校、師範学校、高等学校などでも、職員、児童、生徒が集まつて祝賀式を行つことになつております。たとえば、小学校施行細則の二十九條などに規定されておるところであります。それから今はいいのですが、前回軍があつたときには、陸海軍にも一定の式を当日挙行すべきものと定められております。たとえば海軍の礼式令の

百二十六條のごときがこれであります。

卷之三

○福田委員長　この辺、諸君にちよつとお聞かせ願ひたい。いままで大分ごたくじましたので、いずれこれは表にして刷物としてお持ちになつて、もとに差上げます。

と申し上げます。この祝祭日の問題は、前々委員会のときにも諸君に申上げましたごとに、関係当局の方から、可急速やかに立案せよ、こういふお話をありますので、もとよりわが委員会といだしましても、参議院の委員会においてもその通りありますから、可急速やかにはいたしたいと存じてまいりますが、何というても祝祭日のこと

は重大である、いつも諸君が口にせられるごとくに、全國民が忠実に感謝の念をもつて履行でき得られるところの祝祭日を制定せねばいかぬといふので、慎重に審議をいたすと同時に、あらゆる機関を動員して、下國民の声を聞きつつ本日までまいつたのであります。大体お手もとにお配りしてあります。が、しかしながら、あるいはまた公理廳官房審議室から出でておりまするところの報告書、同時にまた過般新聞社の方面的の発表されましたところの事柄について、大体もやはり資料が出来上り、

るのではなかろうか、かようには實は有り得じております。可及的速やかに審議せよと仰せられた言葉が、大体四月の中旬、遅くも四月の二十三、四日までには、完全な法律案として両院を通過させなければならぬ、さういう立場になつておりますので、もう余すところ一箇月でありますから、その間には衆參兩院文化委員会の合同委員会も開き、

また公聴会もおのずから開かなければならぬことになるわけであります。

は、もうあと一回委員会をやつて大体の案をまとめまして、來月上旬に文化委員会の合同委員会を開くということになりました。そこで過般來委員諸君が非常に御熱心に御研究くださつた結果、委員長の手もとに相当数の各委員の試案が出てまいつたわけですが、この相当数の委員試案というものを眺めながら大別いたしてみると、お手もとに出ております佐藤委員、馬場委員、並木委員、成島委員、小枝委員この五人の方の試案といふものにはほど似通つた案がほかにも多数出ておりますので書類をつくる関係上、この五人の諸君の案をここに一應記載して、お手もとに配つたわけなんです。五人の諸君の中では、本日は並木委員がおられるから、ほかの委員はまだ御出席でないようですがれども、一應われぐが審議を進めていき、立案していく一つの資料として、並木委員の試案に対する大体の御説明でもあれば、委員諸君としても、またこれは参考になるのはなからうか、かように思いますから、並木委員に一應御試案の御説明を願いたいと思います。

が出来るようにならんばいをいたしました。そうして特に考慮しましたのは、四月の花のころ、それから秋の休育を中心とした文化祭と申しますか、一方のその二つを一年中での最大のお祝い日、そういうものに目標を置いていたわけではありません。従いまして春の四月の十五、十六日、こういうのは、特に二日間をば平和祭という名前でもつて、この期間には、あるいはお祭りをするだけなんですね。それで春の五日、六日、あるいはまた観光に志される方々もあろうし、そのときに体育をされてもよいし、それこそ通俗の言葉で申します「お花見をして」といって、とにかく春を十分ここで楽しんでいただきたい。五日の三日間にやつてみたい。こういうふうに思つたのであります。大体今まで三日間をリザーブして、文化祭といふ名前でもつて体育、それから藝術、その中にはむろん秋の絵画といふまでの日本の休みというものは一日を原則としておつて、それがたまご曜日、と続きましたときなどは双手をあげて喜ぶ、そういうような傾向があつた。それは偶然の機会にしか喜べませぬが、そうでなく、原則として、樂しませんが、思ひ切つて二日ないし三日と、いう口取をとつて、窮屈な思いでどうた一日の間に外へ出でる、交通機関などで混雑してとかえつて翌日は疲労を覚えてしまうのと、仕事に從事することになるので、そういうことを避けて、三日なら三日をねらつてみました。それを同じよ

な意味で、新年のお祭りも思い切つて特に一日から五日まで、だら／＼しないでここで思い切つて新年を樂しんで、そして翌日からの仕事に從事するというリクリエーションの意味を盛つたのでござります。その他他の記念日、これは特に日本人は、今アメリカの方々の影響を受けて、職後時を守ることの大切であるということを痛感しておりますが、六月にたま／＼ほかの催しがございませんので、特に六月の分として選びましたのが時の記念日でございます。樹木愛護の日といふのを入れましたが、これはただ言葉から見ますと狭いように思われますが、日本全体から考えますと、いろいろの意味で相当大きな影響をもつておる、こういうふうに考えておりますので、ぜひこれも入れてみたい。最後に忘年会、通俗の意味で忘年会といふと、すぐ酒盛りでもしてと、笑われそうな文字に思われますけれども、忘年、ということは、新年と相対照しまして、ほんとうの意味でその年を忘れて、そうして翌日から始まる新年への飛躍に備えよう。殊にいろ／＼こよみの関係で、あるいは世界暦などが採用されますと、無曜日が一日できるかと聞いておりますが、そういうときに備えて、とにかく年末一日は思い切つて年を忘れる。こういうところで置いたもので、これは特別の意味は頗るほどございません。あととのことは御説明申し上げる必要はないと思いますが、重点を、たゞいま申し上げたようなところに置いて、考案いたしたような次第であります。

○原田委員 私は今試案を持つてきておりませんので、ここで発表すること康上の理由で何んでおられたので、何は遠慮いたしまして、次の機会にでもか祝祭日に關して御意見でもあれば、この際発表していただきたいと思います。  
○福田委員長 受田君いかがでございましょうか。あなたの所屬しておる等一議員俱樂部の方から案が出ておりますが、何か変った案でもあれば、是非表していただき結構だと思います。  
○受田委員 大体各方面からの構想をまとめて考えた場合に、國民こそお祝いできる日といふ意味から、六月とか十一月、その他春繁期のことなるべく避けた、國民の大部分の時間が――ある特定のものは別ですが――ことづて一日が楽しめるというふう考えていく必要があるのではないかそれで年間を通じての回数は、從来ごとく十二回ないし十五回程度まで止めて、各月の按分を考える必要があるが、今申し上げた時期を「應はす、こういう立場をとりたいと私はつてしているのであります。  
もう一つ、十二月二十五日の國基督教日という、クリスマスというものが、私たちの周囲の宗教關係の団体から非常に攻撃されているのであつてある特定の宗教の日をもつて、これが國民全体の強制的な祝祭日に入れられるることは不適当である。佛教には神道にもそれに類するものがあるし、さらに歎迎の祭日があるはずである。またマホメット教その他の宗派に

ある。そうしたときに、ある特定のキリスト教に関するクリスマスをのみ宗教の代表的なものとして取上げることには、これは妥当でないという声を多く聞いておるんです。こういう点においてこの十二月二十五日の國際親善日は、一應多数の声として出でてはおりませんが、宗教的立場において、これを特に慎重考慮する必要がある、信教の自由を認められて、いるという立場から、これを納得のいけるような結論にもつていかなければならぬと思います。そのほかの点に關しては、皆さんは御意見と大同小異でありますから、省略させていただきます。

おつくりくださつて、そうして民主自由の党の党議にお諮りなさつて、正式の案を四月二日の委員会に御提出を願います。民主党もその通り、国民協同党、社会党、共産党もさようにいたして、そうして四月二日には、おののく持ち寄つてきたところの各党案というものに對して、十分に御説明を願い、また討論もいたして、できれば一本化したい、そうして参議院との合同委員会において、参議院案をも検討いたして、十分に検討の結果、公聽会はもうより開いてみたい、かように考えております。大体お手もとに十分の資料がまつているので、その資料をつぶさに御検討をされ、さように願いたいと思います。

なおくどいようございますが、重大な問題でござりまするから、後世の者からお互いに笑い、そしりを受けないだけのはずかしくない、また言いかえれば全國民が忠實に感謝の念をもつて履行できるところの祝祭日を制定いたしたい。かように考えておりますから、どうぞ格別の御検討と御協力をお願いいたしたい。かように存じ上げます。

本日の委員会はこれにて散会いたします。

午後零時五分散会